



Observaciones ornitológicas

Monitoreo del *Chopi sa'yju* en San Rafael

Texto: Silvia Centrón

Foto: Banco de Imágenes de Guyra Paraguay

Desde comienzos de enero de este año, los encargados de la Reserva Guyra Reta fueron observando grandes bandadas del *chopi sa'yju* (*Xanthopsar flavus*) en el área Kangüery.

Luego de recibir los primeros informes de las importantes observaciones por parte de ellos, ornitólogos de Guyra Paraguay fuimos a la reserva para hacer seguimiento a las observaciones anteriores, y el 20/02/10 a la tardecita poco antes de las 19:00 fuimos al *guaho*, en la zona donde fue registrado anteriormente, y llegamos justo a tiempo, cuando las distintas bandadas iban llegando de varias partes del pastizal e iban bajando en un sector del gran *guahal* que bordea el bosque. Esa tarde, esperamos a que lleguen todas las bandadas y al terminar pudimos estimar unos 500 individuos, entre ellos varias hembras y juveniles.

Los machos adultos estaban con un plumaje muy conspicuo, en el caso de las hembras y juveniles eran muy similares en su plumaje. Por la cantidad de juveniles que pudimos observar, y por las observaciones pasadas donde nos comentaron que vieron varios individuos jóvenes aprendiendo a volar, podríamos decir que ese fue el sitio de nidificación.

Luego de dos semanas volvimos para seguir con el monitoreo, la primera tarde entramos al *guaho*, donde los observamos por última vez en el día, y nos encontramos con aproximadamente 300 individuos bien al fondo de este ambiente. A la mañana siguiente pudimos ver que la especie cambió el sitio que usaban como dormitorio, siempre en el mismo *guahal* pero en un

área distinta, ahora fueron más hacia el centro y bien al fondo; esa mañana estuvimos esperando desde las 5:30 a que se despertaran y tomen vuelo. Recién a las 7:00 cuando el sol ya estaba arriba, el clima un poco fresco y con mucha neblina, pudimos observar una bandada de casi 1.000 individuos que salieron del centro del *guaho*, y más de cerca pudimos ver una bandadita de 18 individuos, que luego de un tiempo fueron hacia donde se dirigía la gran bandada. No podemos decir con exactitud si los 1.000 individuos eran *chopi sa'yju*, tal vez se encontraban con otra/s especie/s de la misma familia.

Camino a la estación biológica antes de cruzar el puente sobre el Kangüery a las 8:15 nos encontramos con una bandada de 80 individuos en el pastizal natural, que luego tomaron vuelo y los perdimos de vista. Por la tarde volvimos para ver si volvían al mismo sitio para dormir, y así fue, varios individuos iban posándose en el mismo lugar donde lo vimos por la mañana y un grupo de 150 individuos de *chopi sa'yju* muy cerca, que lentamente iban acercándose a donde estaba la mayoría de la gran bandada.

Los guarda reservas están atentos y siguen haciendo el monitoreo y conteos de la especie en el sitio.